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中華民國衛星廣播電視事業商業同業公會 

第 12次新聞諮詢委員會議 議程 

時    間：97年 8 月 20 日（星期三） 下午 2時 

地    點：年代電視台十一樓會議室(台北市瑞湖街 39 號 11 樓.) 

主    席：張主任委員錦華 

出席人員：本會新聞諮詢委員會委員 

列席人員：本會新聞自律委員會委員 

壹、主席致詞 

貳、報告事項 

    近日陳前總統涉及洗錢案之風波越演越烈，媒體採訪的界線何在，再次受 

    到各界關注，台灣新聞記者協會並於 19 日發布「新聞自由不應凌駕人身自 

    由，媒體採訪應自律勿侵犯人權」之聲明稿（如附件一，P2），敬請  各委

員就本案提供諮詢意見。 

參、討論議題 

    案由：近日相關新聞案例討論（如附件二，P.3–P.15）。 

肆、 臨時動議 

伍、 散會 
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0819 台灣新聞記者協會 聲明稿 
 

新聞自由不應凌駕人身自由  媒體採訪應自律勿侵犯人權 

前總統陳水扁與夫人吳淑珍傳出涉及「人頭帳戶匯款海外案」，引發社會高度

關注。連日來媒體所做相關報導，卻已侵犯當事者隱私以及無辜第三者的人權，

對此，台灣新聞記者協會發表聲明如下： 

 

1.     任何人在被司法判定有罪之前，應以無罪視之。媒體不是法官，但連日來媒

體卻以「未審先判」的作法妄下評斷，甚至拿著麥克風追著無辜第三者跑，

如此「侵入式」採訪方式未必能找出真相，造成第三人的困擾，也給社會帶

來不良觀感。 

2.     新聞自由不應凌駕於人身自由與人身安全之上。儘管陳前總統疑涉不法，但

平面媒體不應以偷窺式手法拍攝國家卸任元首居家活動，此舉已侵犯當事人

隱私並有危及卸任元首安全之虞。 

3.     僅管此案引發社會高度關注，但陳致中之一歲幼女以及陳致中岳母，屬無辜

第三者，並非涉案當事人，卻在返國時遭受媒體壓迫式的包圍採訪，不但嚇

哭小孩，而且進一步強拉保護陳致中岳母與女兒的男子，不讓他們離開。媒

體記者的採訪行為不但侵犯無辜第三者，甚至介入事件現場成為衝突當事

者，並且把衝突事件當成新聞報導，此舉嚴重違反新聞道德與專業。 

4.     不論是機場、法院，都曾是採訪衝突一再上演的地方。記協期待法院、警察

局、航警局等單位做好採訪動線規劃，這並非給予任何當事人禮遇，而是尊

重人權與人身自由的做法。 

5.     記協強烈呼籲記者同業遵循採訪禮儀，發揮自律精神，不要為了搶得新聞畫

面而一再與民眾發生肢體衝突等難堪場面。 

6.     社會大眾需要知道事件真相，了解制度面、結構面的問題。媒體記者的「深

度」不是只能追問任何個人尋找八卦爆料，而應就司法層面、制度面及結構

面對案件做深入剖析、詳實報導，才能發揮媒體應有之「社會公器」責任。 

7.     近年來，之所以不斷發生這種侵入性採訪，原因不外乎媒體競爭過度，而大

幅渲染新聞畫面，導致新聞「戲劇化」，乃至忽略新聞事件的本質，進而導

致只要有一家媒體採取侵入性採訪，其他家只好跟進的效果。記協呼籲各媒

體主管應共同協商相關的自律規範，以集體自律的力量建構符合新聞採訪與

尊重個人隱私的環境。 

聯絡人： 記協 劉嘉韻 0928-868-839 , (02) 2341-0044 

附件一 
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衛星電視新聞頻道違反自律綱要內容反映提案表 

第一案 

播出頻道 TVBS-N 

播出時間 97年 6 月 16 日  至  年  月  日 

播出內容違反新聞自律綱要之情節 

近日來，釣魚台與護漁議題幾乎佔據 TVBS晚間新聞與其他新聞評論節目的主要

內容。此主權議題與護漁議題確實需要受到重視，然而南部豪雨成災的相關議

題，包含農作物損害、農糧食物即將短缺、以及造成水災的不健全排水系統，

都應該是相當迫切需要社會大眾與相關單位重視的議題。颱風季節即將來臨，

中南部向來為臺灣主要食糧供應產區，也是常受到颱風影響的地區。倘若各台

新聞總擴大主權爭議這類能激起民族主義情緒的新聞，是不是太過偏頗了！ 

各新聞頻道回復意見 

謝謝指教，本台將檢討新聞比重，或許媒體在台北，確實可能有忽略南部豪雨

實情的問題，將更加強民生訊息，及社會大眾共同關切之議題。 

新聞諮詢委員會議結論與建議 

 

 

 

回 覆 人：詹怡宜 諮詢委員： 

 

附件二 
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衛星電視新聞頻道違反自律綱要內容反映提案表 

第二案 

播出頻道 TVBS-N新聞頻道消費一把罩 

播出時間 2008年 6月 3日  至  年  月  日 

播出內容違反新聞自律綱要之情節 

首先，我想先道歉，昨天看到這則報導的時候，我沒有注意到播出的時間，只
能確定是下午四點到四點半之間。另外，我更想澄清，我沒有任何的政治立場。
節目名稱是消費一把罩，主持人介紹觀眾省錢的妙招，都還蠻實用的。在那則
節目裡，第一個在介紹泳衣的特賣，而問題出在第二個。節目指出，由於大家
都在省錢，近來多有女性把舊有的衣服拿去裁縫店作修改，只要幾百元和巧思，
像是把一條蕾絲邊繡在舊的牛仔裙的下襬，就可以造就出嶄新的、不同風格的
裙子，對愛美的人來說，可以花小錢得到新服飾，又能節約，真是省錢好招。
主持人說到，裁縫店工作人員表示生意近來成長一到兩成，且是受到總統夫人
周美青的影響，帶動了大家簡約的風格。但是，在爾後對一位女性工作人員的
訪問中，她有說到生意成長了一到兩成，卻完全沒有提到總統夫人的事情。訪
問結束後，轉回主持人做結尾，她再一次提到總統夫人對大家衣著的帶動和影
響，讓身為觀眾的我困惑，這倒底有什麼關聯?並且，訪問時，裁縫店工作人員
本身也完全沒有說到這點，這不算是節目自己在吹捧嗎?還是有什麼別的目的? 
 
政治影響新聞台的播出，在台灣，也不算是新聞了。但是，就可以這樣一直讓
此惡習延續下去嗎?對於總統夫人，我尊重且敬佩，因為她必須要擔起總統夫人
這個頭銜，這不是件容易的事。而媒體對待總統夫人呢?在新聞上，我一直看到
有關她的衣著、搭什麼車上班，這很重要嗎?關於總統夫人，我相信應該有更多
東西值得讓國人知道吧!不只如此，在這樣的節目上，還要用總統夫人的頭銜來
增加新聞的可看性或是可信度，說的和採訪的還不一樣，請不要讓閱聽眾以為
貴節目在拍馬屁好嗎? 

各新聞頻道回復意見 

根據採訪記者說法，裁縫店工作人員確實告訴記者，該店業績成長推測與總統
夫人周美青自稱穿舊衣有關。但並未原音呈現裁縫店人員說法。未來會更加強
新聞處理技巧，謝謝指教。 

新聞諮詢委員會議結論與建議 

 

 

回 覆 人：詹怡宜 諮詢委員： 
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衛星電視新聞頻道違反自律綱要內容反映提案表 

第三案 

播出頻道 中天新聞台午間新聞 

播出時間 2008年 6月 8日  至  年  月  日 

播出內容違反新聞自律綱要之情節 

原本是女主播與鴻海員工的結婚典禮，但似乎郭董與他的誹聞女友成了全場焦

點。常常出現在媒體前的公眾人物，婚禮受到大家的矚目本應是件正常的事。

但，最近很紅的媒體新寵兒－郭董的緋聞女友曾馨儀。似乎占據了所有目光，

讓新娘直接將捧花送給了她，不是她結婚，但她卻是最紅的一個。這新聞的標

題應該就該換了吧！不覺得很不適合嗎？ 

各新聞頻道回復意見 

感謝指正。已經告訴記者，今後必須注意。 

新聞諮詢委員會議結論與建議 

 

 

 

回 覆 人：黃淑娟 諮詢委員： 
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衛星電視新聞頻道違反自律綱要內容反映提案表 

第四案 

播出頻道 中天新聞台晚間新聞 

播出時間 2008年 6月 4日  至  年  月  日 

播出內容違反新聞自律綱要之情節 

報導新聞局長史亞平的婚姻危機將近有十分鐘，為何女性政務官就要被媒體報

導屬於個人隱私並且與公眾利益沒有關係的新聞。且新聞最後也並未證實史亞

平婚姻危機是否屬實。 

各新聞頻道回復意見 

公眾人物而且是政府官員，原本媒體就會比較注意。此次史局長的事情；她本

人以及昔日外交部長官對此新聞有回應或評論。乃依一般新聞採訪原則處理。 

新聞諮詢委員會議結論與建議 

 

 

 

回 覆 人：黃淑娟 諮詢委員： 
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衛星電視新聞頻道違反自律綱要內容反映提案表 

第五案 

播出頻道 年代新聞晚安年代 

播出時間 2008年 6月 7日  至  年  月  日 

播出內容違反新聞自律綱要之情節 

播報蔡宏圖娶媳之新聞，以及馬總統為親民，拆除蛇網的新聞。首先，在訪問

蔡董事長前，不知是否事前工作準備做的不周全，因此說話有矛盾﹝例如：一

下子說婚禮舉辦場面非常壯大，一會兒又說舉辦的很低調。﹞，且問題不夠恰

當。其次，蔡家舉行婚禮是一件喜事，但是卻被拿來和其他富商女兒的婚禮做

比較，顯得有些無意。第三是有關馬總統拆除蛇網一事，我認為當時的播報者

有失公平處理，譬如說將扁總統在位時，所設之蛇網比喻成「監獄」，我想這並

不是很公正。 

各新聞頻道回復意見 

針對觀眾反應回覆如下： 

問題一：蔡宏圖娶媳「場面壯大」與「舉辦低調」矛盾 

回覆：記者所寫原文為:台灣最有錢的家族舉行婚宴，選在蔡宏圖堂弟，蔡辰威

經營的喜來登飯店，不過蔡家相當低調，沒有開放媒體拍攝婚宴現場，

也沒有把喜帖寄給政府高層，蔡宏圖長子的婚宴，蔡家想要低調再低調，

但還是來了許多商界人士，包含台新金董事長吳東亮，北富銀董事長蔡

明宗，台泥董事長辜成允，台積電董事長張忠謀夫婦，還有商界的朋友，

孫芸芸夫婦和連勝文夫婦，現場可以說是政商雲集(所以才說場面壯大) 

蔡家低調辦婚禮(不發喜帖給政府高層，不開放媒體拍攝)是事實，而政

商界名人出席的也很多，場面壯大也是事實，因此應該沒有矛盾之處。 

問題二：蔡家舉行婚禮被拿來和其他富商女兒的婚禮做比較，顯得有些無意? 

回覆：蔡宏圖為台灣首富，郭台銘是”前”台灣首富，女兒郭曉玲婚禮在去年

六月盛大舉行，大家都還記憶猶新，兩個出身首富家庭的企業二代，在

一年內先後辦喜事，做比較應該是正常的新聞範圍。 

問題三：馬總統拆除蛇網，播報者將扁總統在位時所設之蛇網比喻成「監獄」

有失公平。 

回覆：此則新聞主播稿為：如果您現在經過總統府正門，一定會發現，總統府

不一樣了!因為原本在總統府四周的蛇籠拒馬，已經全部撤除。府方表
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示，因為之前總統府給人囚禁在監獄中的感覺，馬總統決定撤除，重新

塑造總統府的親民形象。 

     主播所提”府方表示”，是轉述總統府副秘書長葉金川向記者所提之言

論，並非主播自己所發表。 

以上新聞內容造成閱聽人有不解與誤解之處，年代新聞將檢討改進，未來處理

新聞將更精確，讓觀眾接受度更高。 

新聞諮詢委員會議結論與建議 

 

 

 

回 覆 人：王希文 諮詢委員： 
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衛星電視新聞頻道違反自律綱要內容反映提案表 

第六案 

播出頻道 東森午間新聞 

播出時間 2008年 6月 8日  至  年  月  日 

播出內容違反新聞自律綱要之情節 

新聞報導曾馨瑩和郭台銘一起出席喜宴，內容至頭至尾皆強調曾馨瑩的全身行

頭與品牌。我認為普遍新聞內容都會有這類的問題，只要是女性公眾人物(我想

依目前話題性來說，其也算是半個公眾人物)出現，媒體總是以外表、穿著打扮，

甚至是使用的品牌與價格做為主軸來描述，這對女性是件不公平的做法。之前

電視上有許多名嘴大肆批評媒體總是在周美青女士的穿著大做文章，並且希望

媒體改進，但卻還是出現了今天曾馨瑩全身行頭的新聞，我認為造成社會亂象

的兇手並不是只有傳播媒體，但媒體力量之大，這股「習慣以外在和財富來評

定一個人的價值」的歪風，是必要由媒體帶頭改正。 

各新聞頻道回復意見 

並無對女性不敬用意，郭台銘相關新聞注意改進。 

新聞諮詢委員會議結論與建議 

 

 

 

回 覆 人：歐陽劭瑋 諮詢委員： 
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衛星電視新聞頻道違反自律綱要內容反映提案表 

第七案 

播出頻道 東森晚間新聞 

播出時間 2008年 6月 7日  至  年  月  日 

播出內容違反新聞自律綱要之情節 

報導台灣富豪郭台銘和其新女友曾馨瑩出席鴻海集團員工婚宴，十指相扣互動

甜蜜，接到捧花等等。我認為這是台灣新聞普遍都有的嚴重問題，過度的報導

公眾人物的隱私，那些非公共利益等八卦新聞都應該停止，我們需要的是能夠

監督政府的媒體，而不是每天只會炒作那些沒有辦法使社會進步的新聞，這樣

也能夠給那些公眾人物更多自己的空間！對於公眾人物私生活大肆報導，前總

統女兒就是一個很好的例證，連馬總統去慢跑都可以上新聞版面，不禁讓人替

台灣媒體捏一把冷汗。所以我想或許這些八卦可以適可而止。讓我們這些閱聽

人可以多聽到看到那些弱勢族群的聲音，以及那些真正需要幫助與關懷的人。 

各新聞頻道回復意見 

本案是否為“過度報導公眾人物隱私”，本台會檢討改進。 

新聞諮詢委員會議結論與建議 

 

 

 

回 覆 人：歐陽劭瑋 諮詢委員： 
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衛星電視新聞頻道違反自律綱要內容反映提案表 

第八案 

播出頻道 東森 0900台灣新聞 

播出時間 2008年 8月 6日  至  年  月  日 

播出內容違反新聞自律綱要之情節 

提供生活中促銷訊息是好，但是該則新聞不斷強調某家提供折價訊息的網站及

手機訊息服務。新聞畫面有網頁畫面的露出、還有業者出來介紹該網站的服務，

明顯有促銷的嫌疑！ 

各新聞頻道回復意見 

本案重點在於折價券網路超夯，為生活消費新聞，置於“省錢大作戰”單元，

無關促銷。 

新聞諮詢委員會議結論與建議 

 

 

 

回 覆 人：歐陽劭瑋 諮詢委員： 
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衛星電視新聞頻道違反自律綱要內容反映提案表 

第九案 

播出頻道 三立新聞晚間新聞 

播出時間 2008年 6月 7日  至  年  月  日 

播出內容違反新聞自律綱要之情節 

選秀節目"超級偶像"是三立的招牌節目之ㄧ，最近也因為要播出總冠軍賽而引

起觀眾熱烈討論，但是畢竟是個娛樂性的綜藝節目，實在不宜在該電視台的新

聞節目中宣傳，而且還在跑馬燈一直播送，因為這並不是社會重大事件等需要

及時插播的消息。 

各新聞頻道回復意見 

娛樂閱聽眾是新聞報導與否的價值之一，超級偶像和友台的星光大道都屬國內

的重要選秀節目之一，國內電子平面媒體也都大篇幅報導台灣的選秀節目相關

報導，這類新聞是屬於娛樂新聞，因此電視台報導相關新聞，基本上是為了服

務觀眾。 

新聞諮詢委員會議結論與建議 

 

 

 

回 覆 人：葉蔚 諮詢委員： 

 



 13 

衛星電視新聞頻道違反自律綱要內容反映提案表 

第十案 

播出頻道 三立新聞 

播出時間 2008年 6月 3日  至  年  月  日 

播出內容違反新聞自律綱要之情節 

該電視台將其製作之戲劇包裝為新聞。三立新聞台把自家的鄉土劇---我一定要

成功 的劇情預告當作新聞!標題是---南西 Tina姊妹相認 賺人熱淚 這關大眾

什麼事啊。 

各新聞頻道回復意見 

該劇在戲劇類節目收視率居高不下，不論是在網路上的聊天室與平面媒體都有

很熱烈的討論，有著高度的新聞價值與娛樂性，我們採取跨媒體平台合作，來

服務閱聽眾，謝謝指教，若有任何不妥，三立願虛心改正。 

新聞諮詢委員會議結論與建議 

 

 

 

回 覆 人：葉蔚 諮詢委員： 
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衛星電視新聞頻道違反自律綱要內容反映提案表 

第十一案 

播出頻道 三立新聞 

播出時間 2008年 6月 9日  至  年  月  日 

播出內容違反新聞自律綱要之情節 

報導超級偶像即將發專輯，置入性行銷。新聞下方跑馬燈「生活：超級偶像冠

軍總決賽結束，EMI唱片看好超偶幫實力，搶先簽下唱片約，超偶幫正式進軍唱

片市場，預計將在八月推出合輯。超級偶像冠軍得主，更將率先發行個人專輯，

繼續向夢想前進」。 

各新聞頻道回復意見 

EMI是全球五大唱片公司，對超偶新星的認可，是國內娛樂新閩的重要訊息。若

有不妥，三立願虛心改正。 

新聞諮詢委員會議結論與建議 

 

 

 

回 覆 人：葉蔚 諮詢委員： 
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衛星電視新聞頻道違反自律綱要內容反映提案表 

第十二案 

播出頻道 三立新聞正午新聞 

播出時間 2008年 8月 1日  至  年  月  日 

播出內容違反新聞自律綱要之情節 

該新聞不斷以分段畫面呈現特定業者的遊樂設備。新聞台詞及畫面也提及該區

地點位於台中縣。然而有趣的是，台中縣內的遊樂區，且具有水上遊樂設備者

僅有一家。 

各新聞頻道回復意見 

該則新聞經過查詢，並非在台中縣而是在新竹縣。而該新聞是夏日生活性遊玩

新聞，在新聞中另外搭配了現在很夯的小摺輪遊高雄新聞。三立新聞呈現的方

式就是盡量不要讓觀眾看出是為特定遊樂區作宣傳，所以新聞製作的遮遮掩

掩，即沒有業者的 logo也沒有業者宣傳的看版，出發點是讓民眾在夏日有一個

選擇。 

新聞諮詢委員會議結論與建議 

 

 

 

回 覆 人：葉蔚 諮詢委員： 

 

 

 


